

El Liberal de Reus

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Reus mes 1'50 pts.
Fuera: trimestre 5
Extranjero y III
gramar id. 9

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Redacción y administración de imprenta
laza de la Constitución
(pórtico).

DIARIO POLÍTICO LITERARIO Y DE AVISOS Y NOTICIAS

CRÓNICA
Director: D. PEDRO NOLASCO GAY

Jueves 4 de Agosto de 1898

Núm. 390

Año II

FARMACIA SERRA

Las ruinas de Pompeya

No las he visitado; en primer lugar, porque no me he podido permitir nunca, el lujo de viajes de placer, y en segundo lugar, porque las antigüedades me gusta más verlas en imagen, que en realidad.

Sin haberlas visitado las conozco y me he formado cabal concepto de la sociedad de aquella época, edificando una suntuosa población entregada a todos los placeres y a los refinamientos de un exagerado siberitismo, en las inmediaciones de un volcán.

Apesar de mi carácter superficial y ligero, algunas veces se me ocurre meditar seriamente, sobre las cosas pasadas, presentes y futuras.

Meditando sobre lo pasado, me he preguntado atónito y gravemente preocupado, tan faltos de sentido como estaban los pompeyanos, no previendo el inevitable derrumbamiento de sus suntuosas moradas y la trágica extinción de sus vidas, por la devastadora lava del Vesubio?

Continuando en mi meditación y estudiando la humanidad en todas las épocas, he acabado por contestar yo mismo a mi pregunta, diciéndome quien está faltado de sentido como un eres tú; Calleja, los hombres somos, hemos sido y seremos, siempre iguales, ciegos y desatentados nos, dignificamos al precipicio.

En la época presente, no estamos viendo todos que no ya una población determinada, sino

toda la sociedad, está al alcance de la devastadora lava de un espantoso volcán?

Exactamente lo mismo que hacían los pompeyanos cuando les sorprendió el gran desastre que conocemos los modernos por las celebradas ruinas de Pompeya.

¿Dónde está el volcán? Preguntarán los incrédulos.
¿No veis las llamaradas en forma de ideas, que indican fuego atroz, en las entrañas de la sociedad?

¿No oís de cuando en cuando rugidos espantosos en forma de hechos anárquicos que demuestran las horribles fermentaciones que se operan en el seno de la sociedad anunciando la devastadora lava que debe destruirlo y arrasarlo todo?

Pues si no lo veis y no lo oís, estáis ciegos: desatentados correis como los pompeyanos, a vuestra ruina!

Proudhon dijo algunos años atrás con sorpresa y escándalo general: «Le droit c'est la force»; «la propiedad es un vol» y esta fuerza y este robo según opinión y práctica de todos los Gobiernos y de todos los pueblos constituye el derecho y rige la propiedad.

La Polonia es repartida, Dinamarca desmembrada, Austria expulsada de Alemania, Francia mutilada, Italia unificada y sus ex-Reyes, Grandes Duques y el Papa se hallan expatriados, prisionero y expoliados, Turquía agónica rodeada de doctores y amigos, alarmando la agonia para poderse repartir a mansalva la herencia

La que paga más contribución de la provincia Abierta toda la noche REUS.-Arrabal de Sta. Ana, 80, junto a la plaza de Cataluña.-REUS TELEFONO NUM. 13;

cia y España robada a traición y con alevosía.

¿Con que derecho? Con el de Proudhon: el de la fuerza.

El clero, los Municipios, la Beneficencia y las cajas de los Montepios militares y civiles, han sido despojados de sus fondos y de sus bienes.

¿Con qué derecho? Con el de Proudhon: el de la fuerza.

Este despojo, ¿qué significa? Que la propiedad es un robo.

¿Los socialistas y los anarquistas que proclaman, qué defienden, a qué aspiran?

Proclaman el der cho de los más, defienden este derecho y aspiran a que cese la propiedad robada.

¿Que les falta a estos «más» para triunfar? Un hombre.

Los hombres que han de realizar los destinos providencia'es, nunca han faltado, ni faltan ni faltarán.

El hombre se presentará en su día, recogerá las fuerzas dispersas, las sugetará a su inflexible voluntad, con la fuerza tendrá derecho a los fines que se proponga y la sociedad actual quedará en ruinas como en ruinas quedó Pompeya por el derecho de la fuerza de la naturaleza.

Siendo lógicos; así como hoy se ensalza a Bismarck, a Cavour, a Mac-Kinley y demás hombres de fortuna que han sabido emplear la fuerza como derecho y los propietarios disfrutaban tranquilamente de las propiedades despojadas y de los fondos distraídos, en el día de mañana se

ensalzará al hombre que con la fuerza, destruirá el orden social existente y los nuevos propietarios disfrutaran tranquilos de las propiedades despojadas.

Mientras este día llega: la sociedad se divierte y goza. Pues a gozar benévolo lectores y seamos Pompeyanos.

Discurriendo, discurriendo, se me ha calentado la cabeza y el calor me asfixia.

¡Voy a tomar un helado!

¿Alguno de ustedes quiere acompañarme?

¡Sin cumplidos!

¿Quién no tema, que me siga.

CALLEJA.

NOTICIAS DE MARRUECOS

Nuestro estimado colega «El Eco Mauritano» de Tánger consagra su artículo de fondo a la eterna cuestión de la integridad del imperio marroquí diciendo:

«La prensa francesa se muestra nuevamente alarmada por la creciente influencia de Alemania en Marruecos, y el propósito que se le atribuye de establecer una estación naval en el territorio que separa a la frontera argelina de la marroquí, cerca de las islas y Chafarinas españolas.

El asunto que ya había sido deshaucciado por falta de fundamento, ha dado lugar a que se hagan nuevos calculos y se piense en el reparto de Marruecos, tomando como pretexto esa cuestión y la que muchos creen ha de surgir con

lavor de un escándalo; tenía miedo de hacer hablar de ella después de su muerte, y sobre todo pensaba en Marino, diciéndose:

«Creerá que yo no le amaba. Las tristes ráfagas del otoño soplaban sobre el Océano, y Mónica iba con frecuencia a sentarse en las piedras en lo alto de la costa.

Desde su regreso aun no se había atrevido a descender hasta las rocas negras; le parecía que allí, alguna cosa de ella; aun intacta entre tantas penas, se destruiría como todo lo demás. Allí era donde había jurado ser fiel; se atrevería a poner el pié en el sitio en donde había hecho este juramento que debía ser tan pronto olvidado?

Una gran marea había arrojado al pié de la costa una cantidad enorme de aquellas algas que son un récurso del país, y las mujeres se habían apresurado a ir las a recoger aprovechando la marea baja, para ponerlas al abrigo de las olas; con el objeto de tomarlas más tarde para abonar el campo siguiendo la costumbre.

Supongo que irás a recoger algas, preguntó Marino la tarde misma, mientras que la tempestad rugía a los oídos.

Si tu quieres. Si no somos ricos, y por lo tanto no es conveniente desaprovechar nada de lo que nos puede reportar alguna utilidad.

Pues así irá, le contestó su esposa. Marino se quedó silencioso fumando en su pipa entre las brasas de la chimenea, del mismo modo que estrellas fugitivas, las alegrías que había esperado, se habían desvanecido la una tras la otra, y pronto no quedaría más que ceniza.

Y así le preguntó Mónica al cabo de un instante. Vendrás?

Es posible, cuando haya acabado de recoger las patatas, ya es tiempo de recolectarlas, pues las lluvias empiezan y el agua las pudriría.

De nuevo vino el más profundo silencio entre ellos, mientras que el retumbar del huracán se parecía al del trueno.

El día siguiente el agua debía retirarse por la tarde, lo sufi-

le recordaba tantas cosas de cuando era niña! Nada doloroso le podía vender a su espíritu ante esta encarnación de la primavera.

Mónica se acercó al ribazo con una especie de timidez afectuosa como si hubiera sido una amiga a la cual se podía pedir una caricia. Los pétalos de las flores cogidas sobre el agua transparente flotaban como si fuesen conchas delicadas y transparentes y la joven se inclinó para verlas más de cerca.

De pronto vió que los juncos se agotaban, Mónica se estremeció pues se había hecho miedosa, un sonido plañidero siguió, la joven retrocedió con un estremecimiento de angustia. No oyó nada más, el día descendía rápidamente; pensó que ya era hora de regresar y volvió la cabeza al lado del pueblo.

Un débil belido, se oyó casi bajo sus piés. Mónica dió un paso hacia delante, apartó las hierbas, vió un corderito, caído desde las rocas a través de las espinas, que se había quedado allí, herido en la caída.

Pobre animalito! dijo Mónica, cuyo corazón compasivo fué dominado por una solicitud maternal.

Se inclinó cogió el corderito con sus manos y lo tomó en brazos; sabía quien sería su propietario y quería devolvérselo. Poco a poco notó un olor acre que al principio reconoció, y que adivinado de pronto hizo pasar sobre ella un gran estremecimiento que la sacudió muchas veces. Abrió los brazos y el cordero cayó al suelo exalando un débil suspiro. Bajo la luz reflejada por las nubes aún tintadas de color de rosa, Mónica se miró las manos y el delantal... estaba cubierta de sangre.

Un grito de inexplicable terror se escapó de su garganta y desolada de terror tomó el camino que debía llevarla al pueblo. Esta sangre sobre ella, el último suspiro del cordero parecido al de una criatura humana, era la advertencia del destino que no quería que gozara de un día ni un minuto de alegría y de olvido.

Se acordó mientras corría, como en la habitación de la señora Hortensia se había acordado de la mirada del otro cordero acosado

motivo del envío de una escuadra norteamericana a las aguas de Marruecos.

Al efecto, dicen los Estados Unidos, están de acuerdo con Inglaterra para acabar con el statu quo pese o no a todos los pactos y tratados celebrados para garantizar la actual situación política de este país.

Las escuadras de ambas naciones, añaden, ocuparán a Tanger para dictar desde sus aguas el decreto que ha de disolver este decrepito imperio para convertirlo en posesiones europeas, y como ni Francia, ni Alemania, ni otras grandes potencias verán con buenos ojos esa ingerencia, surgirá la conflagración y veremos hasta los rusos en el Estrecho de Gibraltar.

Tales son los presagios que se hacen para este país, fundándose en el estado revuelto de la política y en la disposición tomada por varios gobiernos de enviar sus escuadras a Tanger, en previsión de cualquier acontecimiento de esos que en un momento dado verifican una transformación completa en la vida de los pueblos.

No somos tan pesimistas ni creemos que el peligro se avecine tanto como suponen esos periódicos.

No hay duda alguna que la venida de esas escuadras hace creer que algo extraordinario ocurre cuando dicho paso se da, pero no hay duda también que esas mismas circunstancias constituyen la mejor garantía para la integridad de este país, puesto que esta y no otra es a nuestro juicio la causa de que esas escuadras se dirijan en estos momentos a estas aguas.

Indudablemente, el peligro existe, pero no es esta la ocasión propicia para que estalle con todas sus consecuencias y suene la última hora para Marruecos.

Un corresponsal de Ceuta dice lo siguiente: «El jueves último hizo publicar el gobernador militar de Ceuta que en previsión de un probable bombardeo por los americanos, rogaba a los extranjeros evacuar la plaza. Estos se apresuraron a salir de Ceuta dirigiéndose unos a Gibraltar y otros a Tetuán.

En Melilla ha ocurrido lo mismo.

También se dice que el gobernador de Melilla ha preguntado al Amel de los Guelala, representante del Sultán en el campo vecino, si los habitantes de la plaza podrían refugiarse en el territorio marroquí, en el caso de que fuese bombardeada la plaza.

El Amel, de acuerdo con los jefes de tribus ha contestado afirmativamente.

EL LAGO GEMIDOR

En la provincia de Assiniboia, al Noroeste del Canadá, existe un lago que ofrece la particularidad verdaderamente extraña de producir sonos misteriosos muy parecidos a los lamentos de una voz de mujer.

Dichos lamentos o gemidos se repiten cinco o seis veces con algunos segundos de intervalo.

Los lamentos del lago se oyen a una distancia de 100 millas inglesas, ó sean 150 kilómetros.

Según dice «El Liberal», de donde tomamos las anteriores líneas, el fenómeno es muy raro, pues personas que han vivido durante un año en las orillas de ese lago no lo han oído gemir más que una sola vez.

Generalmente, los lagos gemidores, las serpientes de mar y otras creaciones extraordinarias de la naturaleza, reservan su aparición en la prensa periódica para circunstancias muy especiales. Suelen presentarse cuando están suspendidas las garantías y funciona la previa censura, por la que estos fenómenos deben sentir gran predilección.

Varias noticias

Antes de salir de su despacho oficial para el Consejo de ministros, celebró el duque de Almodóvar una larga conferencia con el embajador de Austria.

También ha visitado al ministro el representante diplomático de Inglaterra.

Hemos tenido ocasión de leer una carta que con fecha 28 del pasado, y desde Mondáriz, dirige el Sr. Silvela a un su amigo y correligionario.

Dice el jefe de los conservadores que no irá, como se ha dicho a Pontevedra para pronunciar un discurso político, y que su viaje a Vigo no tuvo otro objeto que el de visitar aquellas rías.

Estima el Sr. Silvela que se impone una concentración de todas las fuerzas conservadoras, a fin de constituir sólida garantía para el país y el trono.

El Sr. Silvela regresará a Madrid dentro tres ó cuatro días, después hará otro viaje a Burgos.

En los círculos político se aseguraba ante anoche que el Sr. Silvela había sido llamado a Madrid por el jefe del Gobierno para conferenciar acerca de cuanto se relaciona con las negociaciones de paz.

Dicen en el ministerio de Marina que todavía no tienen noticia oficial referente al regreso de los marinos de la escuadra de Cervera prisioneros en los Estados Unidos.

Añaden que la mayoría regresará probablemente a la Península en los trasatlánticos que se dirigen a Santiago de Cuba para transportar las fuerzas comprendidas en la capitulación.

Acompañado del Sr. Gayangos salió anteanoche para Santander el señor marqués de Comillas, cuyo viaje tiene por principal objeto el dirigir personalmente los trabajos referentes a la

recepción de las fuerzas que han comenzado a embarcar en Santiago de Cuba.

Ha regresado a Madrid el subsecretario de Gobernación, Sr. Merino.

Es probable que hoy arribe a Santander el vapor en que regresan a España D. Manuel Calvo, D. Francisco de los Santos Guzmán y el subgobernador del Banco de Español la Habana, Sr. Godoy.

CRÓNICA

Ayer tarde volvió a sentirse mucho el calor, siendo por dicho motivo muchos los vecinos de esta ciudad que se trasladaron a Salou para gozar de sus deliciosas aguas.

Tras larga y penosa enfermedad ayer falleció en esta ciudad la virtuosa señora doña Francisca Gaya Gambús, esposa de nuestro querido amigo particular don Joaquín B. de Cortada.

Las muchas simpatías que con su carácter bondadoso y afable se había captado, harán que la muerte de dicha señora sea sentida y que al fúnebre cortejo que se verificará a las 9 menos cuarto de la mañana de hoy asista numerosa concurrencia.

Enviarnos a su apreciable familia nuestro más sentido pésame, y le deseamos la resignación cristiana necesaria en tales casos.

Mañana viernes verificará un paseo, pasando el día en el inmediato y pintoresco pueblo de Salou, la batería del Noyeno Regimiento de artillería montado, al mando de nuestro querido amigo el distinguido capitán don Joaquín Gay y de los tenientes señores Fajardo y Lluñas.

Probablemente saldrán de la vecina capital a las seis de la mañana, regresando a la misma por la tarde.

En la mañana de ayer se verificaron los funerales en la iglesia de San Pedro, para el eterno descanso del alma de doña Magdalena Maleras, hija del conocido industrial don Juan Maleras, cuyo fallecimiento ocurrió el pasado lunes.

Fueron muchas las personas que asistieron a dicho acto, lo cual demuestra las muchas simpatías que en esta ciudad goza la familia de la finada.

Por no reunirse el número suficiente de señores concejales no pudo celebrarse ayer nuestro Ayuntamiento la sesión de primera convocatoria.

Lo recaudado ayer en esta ciudad por derechos de consumos asciende a pesetas 877.10.

Telegrafian de Londres que el «Dayle Chronicle» publica un despacho de su corresponsal en Washington, quien afirma que el embajador de Francia se empeñó en discutir con el presidente Mac-Kinley y el secretario de Estado Mr. Day, el punto capital del arreglo de la deuda de Cuba.

Todos los empeños fueron vanos; pues Mac-Kinley—según el corresponsal—se ha negado catóricamente a toda controversia sobre ese punto hasta después de haber aceptado España las condiciones que se le imponen.

Se encuentra en Tortosa, procedente de Castellón de la Plana, el ayudante de la jefatura de montes de este distrito forestal don Bernardo Mundina, que viene a girar un reconocimiento a los montes de Tortosa, Roquetas, Gandesa, Reus y Tarragona.

El aplandido autor dramático Julio Barbier ha remitido la siguiente carta al gran caudiller de la Legión de honor:

«Señor presidente: Hay hombres a quienes honra la cruz de la Legión de Honor—vuestro humilde servidor está entre ellos—y hombres por quienes se honra la cruz, y entre ellos se cuenta Emilio Zola que se basta para limpiar a Francia del cieno con que le cubren los malos pastores—que pretenden guardarla.

«Creo, por mi parte, que en presencia de la medida que hiera a Zola, no hay más sino que retirarse de la Orden de que él ha sido excluido.

Os suplico que admitáis la dimisión que presento de miembro de la Legión de Honor.

«Siento tanta alegría al devolveros mi roseta de oficial como la tuve al recibirla.

«Recibid, señor presidente, el homenaje de mi profundo respeto, Julio Barbier».

S. M. el rey don Alfonso XIII, se halla casi completamente restablecido de la enfermedad que ha padecido estos últimos días, habiendo podido abandonar el lecho.

Dicen de Alcañiz, que si el tiempo sigue como ahora, confían aquellos labradores una cosecha de olivas bastantes regular, especialmente en casi todas las partidas del monte de dicho término municipal. Sobre la oliva, ya muy desgarrada y sana, presentan los árboles, mucho renuevo, debido sin duda a la profunda sazón que la tierra conserva de las lluvias anteriores.

Ya no cabe duda acerca de la verdad práctica del invento del italiano Marconi, de la telegrafía sin alambres.

Las últimas pruebas, hechas durante la regata de Kingstown, dieron por completamente resuelto tan interesante problema, ya que a distancias que varían entre cinco y diez millas, se transmitieron perfectamente más de 200 despachos, de los que se enteraba el público con

por las penas y la fúnebre escena se reconstituía ante ella con toda su fúnebre realidad.

Por lo visto para ella todo sería una persecución? En aquel país en que los corderos son más numerosos que los árboles, encontraría a cada paso la personificación del pensamiento?

Siempre corriendo, llegó a su casa.

—De dónde vienes? tan tarde y llena de sangre! dijo Clemencia que la había esperado con inquietud.

—De Hubilañd. Encontré un cordero muerto en el camino. He querido traerle y no he podido.

Hablaba brevemente, a sacudidas; Marino apareció en el dintel, y en los ojos de su esposa leyó el profundo horror del implacable recuerdo.

Sacudido él mismo al pensar en una pena que no podía sondar, pero que debía ser atroz, se inclinó hacia ella y le dió un beso.

Mónica se dejó caer sobre un banco y se retorció las manos con un gesto resignado dentro de su desesperación; al levantar los ojos vió a su madre que la observaba. La joven se sonrió; se levantó, tomó una jofaina llena de agua se lavó las manos y se cambió el delantal.

—Ha sido una fantasía que he tenido el ir a ver las espigas blancas, dijo a su esposo que evitaba el mirarla. El cordero debe ser de Bouffils; será preciso decirselo para que lo vaya a buscar.

Hablaba con tranquilo tono. Clemencia le reprochó el que hubiera corrido tanto.

—Tu ya no eres una jovencita, le dijo en tono severo; cuando se está casada se debe ser razonable!

Mónica no contestó nada.

XXXIII

A partir de aquel día la imagen de la señora Hortensia, blanca, inmóvil con el hilito de sangre corriéndole a lo largo de la mejilla,

fué la compañera habitual de Mónica. La seguía a todas partes, al lavadero, al jardín en donde pasaba largas horas; en los senderos llenos de flores y de insectos. La siniestra visión se interponía entre la joven y el mundo entero, impidiendo que la más inocente alegría llegara hasta ella. No eran solamente el remordimiento, ni el pesar, como antes, era la manifestación viviente por mejor decir de estos dos sentimientos, que no reemplazaba nada, pero que se juntaba a las penas existentes.

Mónica se desmejoraba; Marino estaba roído por el dolor. Había esperado con ella una vida austera en la cual la expiación ocuparía su lugar, pero en la cual asimismo se encontrarían algunas alegrías y satisfacciones. Se había dicho que amando a Mónica él también sería amado, y que acabarían por relegar un día en la sombra el recuerdo del crimen. Tantas cosas se apartan de la memoria; por qué no debía borrarse aquella?

El joven se había equivocado; Mónica le amaba, era cierto; ella le amaba como a un Dios! Pero le tenía miedo; Marino lo comprendía así, y se desesperaba por ello.

Se hablaban tan poco como podían, enrotrando que no tenían nada que decirse. Algunas veces Mónica se acercaba a su esposo que estaba sentado cerca del fuego y poniendo sus delgadas manos sobre su espalda, le miraba con sus ojos profundos como pidiéndole perdón.

Marino entonces la estrechaba apasionadamente contra su desgarrado corazón; Mónica lloraba sobre él, esperando encontrar algún descanso... Pero no podían expresar sus sentimientos; ella no se atrevía, y él poco locuaz, creía que no sabía decir las palabras necesarias.

De este modo transcurrió el verano; cada día se llevaba consigo alguna de las esperanzas de Marino; y algunas de las fuerzas de Mónica, tristes testimonios de sus sueños de felicidad. Ella sufría tanto que por momentos se aumentaban los deseos que tenía de terminar; después le faltó el valor; le atormentaba asimismo el te-

gran admiración, y entre tempestades de aplausos.

De las tropas que regresen de Cuba, se licenciará hasta el reemplazo del 95, quedando en filas únicamente el 96 y 97, que se repartirán en los distintos cuerpos de la Península, siempre que algunos no quieran pasar voluntarios a determinada colonia.

Leemos en un periódico de Murcia: «Hemos visto preparar cien cajas de higos chumbos con destino al mercado de Londres.

Esta modesta fruta empieza a convertirse en libras esterlinas, lo cual ha de motivar que se planten chumbos en muchas tierras abandonadas que hoy nada producen».

La compañía de ferro-carriles del Norte ha expedido a sus estaciones una circular determinando las provincias floxeradas y que han de disfrutar de economía en el transporte de vides americanas.

Estas son las siguientes: Almería, Badajoz, Baleares, Barcelona, Cáceres, Cádiz, Córdoba, Gerona, Granada, Jaén, León, Llerida, Lugo, Málaga, Murcia, Navarra, Orense, Palencia, Oviedo Salamanca, Sevilla, Tarragona, Valladolid y Zamora.

Por vía americana, se reciben de Puerto Rico estas noticias que conviene poner en cuarentena.

En Ponce, los voluntarios españoles desertores se han agregado a las tropas norteamericanas.

Dícese que el general Ortega concentra sus fuerzas en Aibonito (?), esperándose una defensa extremada.

El gobernador general de la Isla, general Macías, ha ordenado a un destacamento de tropas que se incantara de los fondos públicos de Guayama sobre el litoral meridional de la Isla; (al E. de Ponce).

Los vecinos de la población se opusieron. Avisado de lo que ocurría el general Miles, dispuso el envío de algunos barcos a la bahía de Guayama.

Según un cablegrama de Nueva York, el presidente Mac Kinley ha recibido informes de Cuba en que se comunica que el general Blanco está dispuesto a resistir mucho tiempo.

El general en jefe español ha hecho concentrar la mayor parte del ejército español en la región accidental de Cuba.

Mientras tanto, se está organizando en los Estados Unidos el futuro ejército de ocupación de Cuba, que será fuerte de 50,000 hombres.

Estará a las ordenes del general Fitzhugh Lee.

MIL PESETAS al que presente CÁPSULAS DE SÁNDALO mejores que las del DR. PIZÁ de BARCELONA, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias;

De sobremesa

- En un baile:
-¡Qué calor tan sofocante!
-¿Quieres refrescarte?
-Sí.
-Pues declárete a la señora de la casa.
-¿Y qué?
-Verás como te trata con frialdad.

Un individuo que acaba de ser elegido diputado, recibe de uno de sus amigos el siguiente telegrama:

«Mi enhorabuena. Después de tantos imbeciles era natural que te llegara al fin el turno».

Pensamiento: Nadie sabe lo que es la guerra hasta que tiene un hijo en ella.

OFICIAL

REGISTRO CIVIL

DEL DÍA 2. DE AGOSTO DE 1898.

Nacimientos

María del Carmen Mata Plana, de Ricardo y Carmen;

Matrimonios

Ninguno.

Defunciones

Ninguna

COMERCIAL

BOLSÍN DE REUS.

Table with exchange rates for various locations including London, Paris, and others.

PARIS

Table with exchange rates for Paris.

GIROS

Table with exchange rates for remittances (giros).

NOTA: Esta casa se encarga de la adhesión de las obligaciones al convenio de la Compañía de Tarragona a Barcelona y Francia...

Cambios corrientes en el día de hoy en esta plaza, facilitados por los corredores de comercio don Juan Vallés Sureda, don Juan Llaudadó Prats, don Juan Vallés Vallduvi y don Francisco Prius Demestre.

Table with exchange rates for London, Paris, and other locations.

VALORES LOCALES DINERO. PAPEL OPS.

Table with local market values for various goods and services.

J. MARSANS. ROF.

Representante: JOAQUIN SOCIATS

REUS CALLE SANTA ANA 26 REUS

Cambios corrientes en el día de ayer:

Table with exchange rates for various locations including London, Paris, and others.

GIROS

Table with exchange rates for remittances (giros).

NOTA. Se reciben adhesiones al convenio judicial del E. de Tarragona a Barcelona y Francia sin comisión alguna y se satisfacen los cupones de Enero y Abril de dicha Compañía.

Movimiento del puerto de Tarragona

ENTRADAS DEL DÍA 2

De Valencia y Barcelona en 2 ds. v. Vicente Sanz, de 555 ts.. c. García, con efectos, consignado a don José M. Ricomá.

De Amberes y esc. en 16 ds. v. inglés Campeador, de 873 ts., c. Harrison, con tránsito, consignado a los señores Mac-Andrew y C.ª.

De Valencia y Barcelona en 2 días. v. Martos, de 1046 ts., c. García, con efectos, consignado a don Antonio Más.

DESPACHADAS

Para Amberes y esc. v. italiano San Gottardo; con cebada.

Para Barcelona, v. Vicente Sanz, con efectos.

Para Londres y esc. v. inglés Campeador, con efectos.

Para Certe y Génova, v. Martos, con efectos.

Buques a la carga

Jueves 4

Para Bilbao y escalas vapor «Cabo Roca», consignatario D. Mariano Peres.

Para Bilbao y escalas (haciendo la de Marín) vapor «Barambio», que despachan los Sres. Hijos de Benigno López.

Para Valencia, Alicante, Almería y Málaga vapor «Sagunto», que despacha D. Antonio Más.

Para Certe y Marsella vapor «Cabo Prior», consignatario D. Mariano Peres.

Viernes 5

Para Burdeos, Helsingfors, Abo, Hangó, Borge, Lovisa, Kotka, Viborg, Fredrikshamn, Mystad, Raumó, Bjórneborg, Kristinestad, Vasa, Jakobstad, Gamla, Karleby, Uleaborg, San Petersbug y Reval; y para Moskow, Warschau y Nischni, Newgorod, a flete corrido vía San Petersburg, saldrá del 5 al 10 de Agosto el Vapor ruso «Titania», que despachan los Sres. Boada Hermanos.

Domingo 7 Para Londres y Amberes vapor «Gravina», consignatario Sres. Mac Andrews y C.ª

Martes 9 Para Certe, Marsella, Génova y Lioma vapor «Játiva», que despacha D. Antonio Más.

Para Marsella, Gothenburgo, Copenhagen, Stockholm, Christianía, Bergen, Malmó, Helsingborg, Norrköping, Gefle, Sundswall, Stettin, Danzig, Koeninsberg, Libau, Riga, y demás puertos de Suecia, Noruega, Dinamarca, Alemania y Rusia, saldrá del 8 al 10 de Agosto el vapor «Suecia», que despachan los señores Boada Hermanos.

Para Christiania, Dramen, Christiansand, Arendal, Stavangea, Bergen, Aalesund, Christiansund y Trondhjem, admitiendo carga para estos puertos y demás de Noruega, estará a la carga del 12 al 14 de Agosto el vapor «Sulitjelma», que despachan los Sres. Boada Hermanos.

Sección religiosa

Santos de hoy.—San Domingo de G.

SANTUARIO DE NTRA. SRA. DE MISERICORDIA.—Mañana viernes, a las diez y media de la misma, a expensas de una devota se celebrará un oficio a toda orquesta.

Santos de mañana.—Ntra.Sra. de las Nieves

Recomendaciones

ERRORES

QUE DEBEN DESVANECERSE

Ningún remedio, ya sea untura, parche, ú otro, puede curar ni una sola hernia siquiera.

Todas las celebridades médicas, así nacionales como extranjeras, estan contestes, y mi larga práctica me lo ha demostrado, que la curación de las hernias pertenece única y exclusivamente al arte mecánico, acompañado de los conocimientos anatómicos suficientes.

No debe confiarse en las vendas ni en los bragueros llamados sin resortes, ni hierros ni aceros, pues a estos se debe la mayor parte de las defunciones que ocurren por hernias estranguladas, en razón a ser insuficiente para contener las hernias.

Muchos son los que venden bragueros; muy pocos los que saben colocarlos; rarísimos los que conocen lo que es una hernia.

A LAS MADRES

Antes de sacrificar a vuestros hijos con un vendaje, sucio, incómodo y peligroso, consultadlo con vuestro médico, y con seguridad os dirá que para la curación de las hernias de vuestros pequeñuelos, el remedio más pronto-seguro, limpio, fácil, cómodo y económico, es el braguerito de «cautouchou» con resorte, atesiguándolo así el número ya importante de curaciones curadas por tal remedio durante el tiempo de mi permanencia en esta ciudad.

«Tirantes Omopláticos» para evitar la carga-zón de espaldas.

«Fajas hipogástricas» para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

José Pujol

cirujano especialista en el tratamiento de las hernias con largos años de práctica en la casa de don José Clausolles, de Barcelona. Establecimiento «La Cruz Roja»

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS.

TELEGRAMAS.

Madrid, 3.

Un despacho

La prensa de Madrid publica un despacho del arzobispo de Santiago a Blanco, pidiendo que se rindiera la plaza, y la contestación del general. Este dice que el honor de España está empeñado en la lucha y que se ha de demostrar que somos descendientes de los defensores de Gerona y Zaragoza. «Jamás capitularemos ante esos piratas», termina diciendo el despacho.

Conferencia

El ministro de Ultramar y el Nuncio han conferenciado respecto a la situación de las frailes de Filipinas. El señor Romero Girón estudia el proyecto de que parte de los frailes que se hallan en la isla de Luzón vayan a las Visayas y otros regresen a la Península.

De Malaga.

Dicen de Málaga que las rentas de aquel Ayuntamiento han sido embargadas por deudas relativas a la construcción del mercado.

—El duque de Tetuán se ha negado a hablar de las cuestiones de la paz.

En el vapor «Lafitte»

A bordo del vapor «Lafitte» han llegado a Santander los señores Calvo y Santos Guzman, quienes han conferenciado con el marqués de Comillas.

Este tiene importantes instrucciones del Gobierno,

De Washington

Un telegrama de New-York dice que se designan para ajustar las negociaciones de la paz, como individuos de la comisión mixta, al general Woodford, al juez... y al ex-secretario de Estado Mr. Olney.

Consejo de Ministros

Hoy se celebrará Consejo de Ministros aunque no se reciban telegramas importantes de la guerra.

De Puerto-Rico

Según despachos de Puerto-Rico varios Alcaldes de aquella Antilla han celebrado con fiestas el desembarco de las tropas norteamericanas.

—Se han extraído 1.200 toneladas de carbón del «Columbia» y se confía en poder ponerle a flota.

Un canard

Dicen de Méjico que ayer circuló en aquella capital la noticia de que Cervera había asesinado a Mac-Kinley, al ser invitado a comer en Casa Blanca. Cuando más se discutía sobre esto, se supo que era un solemne canard.

Combate en puerta

Créese que en Aibonito habrá un combate encarnizado. El general Ortega se prepara para resistir el avance de las fuerzas del general Miles.

Del extranjero

El «Daily Chronicle» dice que el embajador francés se esfuerza en persuadir al presidente de los Estados Unidos a que dicha nación tome a su cargo la deuda cubana. El presidente se niega a tal petición.

De París dicen que el Gobierno español se propone repudiar la deuda de Cuba para que se haga cargo de ella la república cubana. Además quiere una tarifa preferente en las Antillas, y a cambio de estas concesiones cede a los americanos un puerto en Filipinas.

Ferrocarril económico de Reus a Salou

Servicio de trenes de viajeros que regirá desde el día 1.º de Julio de 1898:

SALIDAS DE REUS

Mañana: 4'10, 5'45, 7'20, 8'09, 9'06, y 10'48.

Tarde: 12'35, 3'32, 3'18, 4'02, 4'46, 5'30, 6'18 y 6'59.

Noche: 7'48.

SALIDAS DE SALOU

Mañana: 4'56, 6'30, 7'21, 8'10, 10'01 y 10'49.

Tarde: 2'33, 3'19, 4'03, 4'47, 5'31, 6'19 y 7'00.

Noche: 7'49 y 8'41.

Servicio de trenes combinados que regirá en el tranvía a vapor desde la estación del ferrocarril hasta frente la calle Closa de Mestres desde el día 1.º de Julio.

SALIDAS DE LA ESTACIÓN

Mañana: 5'25, 6'59, 7'50, 8'40, 10'32, 11'20.

Tarde: 3'06, 3'45, 4'29, 5'13, 5'59, 6'45 y 7'28.

SALIDAS DE LA CLOSA DE MESTRES

Mañana: 5'40, 7'12, 8'00, 8'45 y 10'40.

Tarde: 12'30, 2'15, 3'12, 3'56, 4'41, 5'25 6'12, 6'55 y 7'44.

Los días festivos a más de los trenes indicados, saldrá uno de la estación a las 2'10 y de la calle Closa de Mestres a la 1'39.

Las horas se regirán por el meridiano de Madrid.

Reus 1.º de Julio de 1898.

Imp. Ferrando.—Reus

